
UNA DE CAL por las que van de grillas diplomáticas
A lo mejor fue casualidad pero en la reunión anual
de embajadores le hicieron sentir el rigor a Martha
Bárcena al mandarla a la penúltima fila en el
encuentro con el presidente Andrés Manuel
López Obrador

PARA NADIE en el mundo diplomático es secreto
que la embajadora en Estados Unidos ha venido
jugándole las contras desde el inicio del sexenio
al canciller Marcelo Ebrard De ahí que fue
doblemente notorio el escándalo que hizo la
funcionarla tanto en Palacio Nacional como
en su propia cuenta de Twitter

TAL VEZ por eso el propio López Obrador les dio
shampoo de cariño tanto a Bárcena como a Ebrard
y al secretario Jesús Seade al agradecerle sus
gestiones para lograr el T MEC Se llevan pesado

POR CIERTO que a más de uno llamó la atención
el programa de pláticas y conferencias para los
integrantes del Servicio Exterior Mexicano Por
ejemplo a los secretarios del gabinete de seguridad
Sedeña Harina Gobernación Seguridad y
Guardia Nacional los amontonaron en un foro
para hablar poco menos de dos horas Y lo mismo
para el resto de los temas cruciales como promoción
económica turismo y asuntos multilaterales
QUIENES tendrán trato VIP serán los coordinadores

parlamentarios de Morena Ricardo Monreal
y Mario Delgado los secretarios Irma Eréndira
Sandoval y Arturo Herrera y la doctora Beatriz
Gutiérrez Mttller que tendrá toda una hora para
hablarle a los diplomáticos sobre memoria histórica
y cultural Ay de aquel que falte

Y LAS fintech apá Si el Presidente le hiciera caso
a Arturo Herrera seguramente se evitaría muchos
dolores de cabeza Pero no al contrario Andrés
Manuel López Obrador tiene como hobby llevarle
la contraria a su secretario de Hacienda

CUANDO recién ganó AMLO las elecciones
presidenciales Herrera reveló que el nuevo gobierno
le apostaría a las fintech empresas de tecnología
financiera para catapultar la inclusión financiera
en el país

PERO en lugar de recurrir a estas herramientas
banca en el celular tarjetas de crédito virtuales
transferencias en tiempo real el mandatario ya
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salió con que su proyecto es construir 2 mil 700
minísucursales del Banco del Bienestar que
según sus cuentas le van a costar nomás 10 mil
millones de pesos

NO SERlA más fácil y más barato conocer y aprender
de las mejores prácticas en el mundo como llevar
la banca a los excluidos vía tecnologías digitales
en lugar de gastar en ladrillos mobiliario y burocracia
Si sucede en India y África no se podrá hacer
también en México Son preguntas sin hackeo
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Comunista rica
Quien no es comunista a los 20

no tiene corazón Quien ío sigue
siendo a os 40 no tiene cerebro

Anónimo

Yeidckol Polevnsky la presidenta
de Morena reitera constante
mente su admiración por el go

bierno cubano El lo de enero ensakó
en Tvvitter la revolución cubana tras la
cual afirmó ya nada fue igual todo
cambió Fidel transformó la historia
de la humanidad El 6 de enero se
ñaló que el presidente López Obrador
trabaja con gran pasión para que el
mejor regalo de #DíaDeReyes sea que
todos los niños de #México tengan el
bienestar indispensable comida salud
educación y un techo digno pero no
ilustró el mensaje con pequeños mexi
canos sino con un anuncio que decía
200 millones de niños en el mundo
duermen hoy en las calles Ninguno
es cubano

Polevnsky es una comunista rica
por supuesto Tan solo en 2013 el Sis
tema de Administración Tributaria le
condonó impuestos por 16 millones de
pesos Ella misma afirma que no reci
be remuneración por su trabajo Soy
voluntaria ha señalado No tengo
actividades empresariales y tampoco
soy asalariada Vivo de mis rentas
Se une así a una larga fila de ricos
que por distintas razones han optado
por el comunismo El primero fue
el propio Friedrich Engels heredero

de una familia dueña de plantas texti
les en Alemania e Inglaterra otro fue
Fidel Castro cuyo padre inmigrante
gallego hizo fortuna como hacendado
en Cuba

Sin embargo el presidente Andrés
Manuel López Obrador hijo de un
comerciante modesto de Macuspana
Tabasco no parece un entusiasta de
las ideas comunistas En su campaña
presidencial de 2018 rechazó reitera

damente los intentos de sus rivales por
identificarlo con los venezolanos Hugo
Chávez y Nicolás Maduro Como Pre
sidente ha expresado críticas contra
el neoliberalismo pero no contra el
sistema de libre empresa En lugar de
expropiar compañías y propiedades
privadas como Fidel Castro o Hugo
Chávez lia privilegiado los acuerdos
con empresarios nacionales y extran
jeros Estamos a favor del libre mer
cado dijo el 4 de diciembre de 2018
unos días después de tomar posesión
como Presidente En junio de 2019
declaró al respecto del T MEC Es
tamos apostando estamos decidiendo
por el libre comercio

Es difícil sin embargo descartar
las constantes expresiones de Pole
vnsky y otros miembros de la Cuarta
Transformación a favor de los regí
menes comunistas Ella no puede ar
gumentar que está defendiendo ideas
personales porque es la presidenta
del partido de gobierno Debemos su
poner que las propuestas con las que
simpatiza son las que guían su trabajo
política Los ciudadanos hayan votado
o no por López Obrador merecen sa
ber si el propósito del actual régimen
es construir en México una sociedad
comunista como la de Cuba

La transparencia es importante
No todos somos ricos no todos po
demos vivir de nuestras rentas como
Yeidckol Muchos queremos trabajar
en una sociedad en que se permita la
actividad privada para lograr una ma
yor prosperidad No todos queremos
vivir en un régimen como el cubano
en que el gobierno lo decide todo y en
el que solo los candidatos aprobados
por el Partido Comunista pueden par
ticipar en elecciones Muchos creemos
en la democracia

Si Cuba es el modelo que Yeidckol
quiere replicar en México que lo reco
nozca con honestidad Pero también el
Presidente debe ser claro Si realmente
cree en la libertad económica en la
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propiedad privada y en la democra
cia debe deslindarse de Polevnskv
No puede permitir que el partido del
que surge su gobierno tenga una vi
sión política y económica autoritaria
tan distinta a la suya

SUCURSALES
AMLO quiere abrir 2 700 sucursales

para el Banco del Bienestar Sería el
banco con mayor número en el país
más que las 1 834 del BBVA Parece
la forma más cara de llevar recursos a
los beneficiarios de programas sociales
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El desaire a la embajadora
De que los diplomáticos son bravos
hasta a los de casa muerden Ayer en
el encuentro entre el presidente An
dfés Manuel López Obrador con los
embajadores y cónsules de México en
el exterior en Palacio Nacional alguien
dentro de la Cancillería mexicana ope
ró para prepararle un acto de descor
tesía a la embajadora de México en
Washington Martha Bárcena Doña
Martha embajadora de carrera y titular
de la misión diplomática de México de
mayor importancia en el mundo fue
relegada a una de las últimas filas del
salón en el que se llevó a cabo el acto y

acomodada en una silla destinada a Embajadores no Titula
res Tras el insulto que ya circulaba en redes sociales tuvo
que intervenir uno de los miembros de la ayudantía del Presi
dente para convencer a la embajadora de ocupar un lugar en
primera fila Algunos embajadores consideran que este desa
guisado fue provocado por alguien que pensó que al relegar a
Bárcena su jefe le quedaría agradecido pero quizá tras la pu
blicidad que alcanzó el hecho logró todo lo contrario

Martha
Bárcena

El Senado una obra de 9 años que aún no acaba
Al parecer en el Senado a nadie le parece ofensivo que un edi
ficio que fue inaugurado en abril de 2011 tenga deterioros tan
significativos que antes de cumplir 9 años de funcionamiento
sea necesario gastar 254 millones de pesos para remodelacio
nes Nos recuerdan que desde aquellos días de abril de 2011
cuando la sede del Senado fue inaugurada comenzaron las
críticas primero por los excesos en su costo y después por las
fallas en varias instalaciones al grado de que hay trabajadores
del inmueble que dicen que no recuerdan un día desde que se
abrió la sede en que no hayan existido trabajos de reparación
Y como la vida da muchas vueltas y está llena de ironías en la
época de la 60 Legislatura el entonces coordinador del PT el
senador Ricardo Monreal actual presidente de la Junta de
Coordinación Política y legislador por Morena se opuso a la
construcción de la sede senatorial y más tarde fue uno de los
principales críticos de la obra cuya reparación tiene apoyar
ahora No estaría mal que don Ricardo busque en sus archivos
la información que en 2011 hacía presumir sobrecostos y opa
cidad en la construcción de un inmueble que no deja de dar
disgustos y gastos a los ciudadanos

Médicos y enfermeras esperan ayuda de AMLO
Nos cuentan que el próximo viernes médicos y enfermeras
que trabajaban en las 300 Unidades Médicas Urbanas del
IMSS que desaparecieron desde agosto pasado llegarán hasta
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Palacio Nacional para pedirle al presidente Andrés Manuel
López Obrador que cumplan con el plan de recontratación
que les prometieron Y es que entonces el director general del
IMSS Zoé Robledo Aburto dijo que las clínicas desaparecie
ron porque pertenecían al extinto programa Prospera pero
que aquellos que trabajaban ahí podrían ser recontratados en
hospitales de comunidades indígenas o ubicados en zonas de
extrema pobreza Sin embargo nos comentan que profesiona
les de la salud de entidades como Guanajuato Guerrero Mi
choacán Oaxaca Estado de México y Ciudad de México conti
núan a la espera de ser reinstalados en otras unidades médi
cas por lo que confían en que al contarle al mandatario la si
tuación actúe en su favor

2020 será el año de los padres de Ayotzinapa
Después de las festividades navideñas y de los brindis de fin
de año la realidad y los pendientes volverán a alcanzar a la
Fiscalía General de la República y muy pronto a la Secretaría
de Gobernación Nos cuentan que el día de hoy se celebrará la
primera reunión del año entre los papás de los 43 normalistas
de Ayotzinapa y la institución dirigida por Alejandro Gertz
Maneto Para los familiares de las víctimas esta reunión ten
drá suma relevancia pues han dado un voto de confianza a
las nuevas autoridades para llegar al fondo del asunto e infor
mar qué pasó con los estudiantes aquel 26 y 27 de septiembre
de 2014 Por ahora es turno de la FGR para responder a los
cuestionamientos y en días próximos esta misma tarea la ten
drá que realizar la Segob cuando se reanuden las mesas de
diálogo en Bucareli Será que este año es el bueno para los
padres de los 43

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 exten
sión 2421 o al email editor eluniversal com mx
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Genaro hablando y
muchos temblando
Lanegociaciónque inició

Genaro García Luna
con el gobierno de los

Estados Unidos lo llevará de
concretarse un acuerdo con la
Fiscalía que lo acusa a entregar
información detallada de las
operaciones del narcotráfico y
de la narcopolítica en México
Para obtener el beneficio de
una reducción de pena el ex
secretario deSeguridad Publica
que tuvo un papel central en la
estrategia antinarco de los úl
timos tres sexenios deberá re
velar datos fechas operaciones
y sobre todo nombres de per
sonajes de alto nivel en la po
lítica mexicana que hayan par
ticipado de acciones decorrup
ción o protección a los cárteles
de la drogaen los gobiernospa
ra los que colaboró

Y ahí es donde la situación
sepondrádelicadaparaal me
nos tres expresidentes de la
República con los que colabo
ró García Luna ya sea como
funcionario directo o como
asesor extemo Vicente Fox
Felipe Calderón y Enrique Pe
ña Nieto junto con integran
tes clave de sus gabinetes en el
área de seguridad están en es
te momento bajo la lupa de la
justicia estadounidense y al
menos dos de ellos Calderón
y Peña Nieto ya deben tener
abiertos en este momento ex
pedientes de investigación y
seguimiento de sus movi
mientos financieros por parte
de autoridades estadouniden

ses pues ambos fueron men
cionados directamente por
testigos en el juicio contra El
Chapo Guzmán al igual
que Genaro por haber re
cibido en sus administra
ciones sobornos millona
rios del Cártel del Pacífico a
cambio de protección

Esa sola mención hace que
se activen para el Departa
mento deJusti
cia de Estados
Unidos el ini
cio de proto
colos y carpetas de
investigación sobre perso
najes que son mencionados
directamente en un juicio Si
a García Luna comenzaron a
investigarlo hace más de un
año justo cuando su nombre
fúe mencionado por Jesús
El Rey Zambada y Vicente

Zambada Niebla es casi se
guro que también a los ex
presidentes mexicanos
les haya abierto expe
dientes desde que sus
nombres fueron señala
dos por los mismos tes
tigos Es decir que en
este momento ni Feli
pe Calderón ni Enri
que Peña Nieto po
drían entrar a territorio

de los Estados Unidos sin ex
ponerse a una detención o
una acción judicial en su con
tra

Es esa situación lo que ex
plica el silencio repentino de
los dos exmandatarios

Tal vez los expresidentes no
sean los únicos preocupados y
temerosos de lo que pueda re
sultar del inicio oficial de un in
tentode negociaciónentreGar
cía Luna y la Fiscalía pero sus
nombres son sin duda los más
llamativosylos que más escán
dalo desataríana nivel nacional
e internacional si es que llegan
a ser llamados a un interroga
torio en un posible juicio o si se
hace pública una investigación
oficial de la justicia estadouni
dense ensu contra Eso no qui
ta que haya muchos otros que
deben estar muy pendientes y
angustiados por lo que pueda
cantar el poderoso exsecreta

rio de Seguridad desde exco
laboradores cercanos suyos
subsecretariosy comisionados
hasta exsecretarios de Estado
exgobernadores yuno que otro
general o almirante de las fuer
zas armadas que podría ser
mencionado por García Luna

No pasará mucho tiempo
para que sepamos si hay o no
un arreglo entre la Justicia de
los Estados Unidos y Genaro
GarcíaLuna ni tampoco para
que los efectos de algún tipo
de acuerdo comiencen a ver
se reflejados en investigacio
nes y expedientes en contra
de figuras centrales y del más
alto nivel político de los últi
mos 18 años Todo es cues
tión de ver en qué tono y con
qué intensidad canta García
Luna y con qué intensidad
sus notas sacudirán el esce

nario de la narcopolítica me
xicanaLos dados mandan
Serpiente La primera del
2020
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ASTILLERO

Trump provocaciones y elecciones Escalada
bélica Los García Luna Prosperidadfamiliar

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

Entrampado en lapolítica in
terna sobre todo a causa del juicio
político en su contra que muy pro
bablemente no será aprobado pero
sí le significará desgaste rumbo a la

relección Donald Trump ha puesto al mundo
a temblar a partir de los asesinatos que ordenó
cometer en Bagdad y que ayer tuvieron una
respuesta bélica de Irán

EN SUSPENSO EL orbe en espera de la re
acción del poder estadunidense el dato más
trascendente reside en la capacidad de agre
sión extraterritorial que el gobierno imperial
se asigna en aras de los valores occidentales
que pretende defender o consolidar conforme
a su visión específica En ese mundo de co
rrecciones armadas a realizar históricamente
Washington ha atropellado soberanías nacio
nales y ha impuesto sus intereses por encima
de legalidad y orden internacionales

ACOSTUMBRADO A UN estilo de negocia
ción agresivo Donald Trump ha llevado a una
situación extrema el conflicto con Irán Es pro
bable que de mantener control de la situación
incluso elevando la respuesta armada Trump
convierta el momento crítico de estas horas en
una carta más para su segundo periodo en la
Casa Blanca Habrá de verse hasta dónde llega
la escalada bélica

LOS GARCÍA LUNA libran su propia guerra
contra el pasado Este apellido llevó a los her
manos del súper policía de Felipe Calderón de
la gloria a la ruina Esperanza García Luna aca
ba de iniciar un amparo para poder recuperar
las cuentas bancarias que le fueron congeladas
por la Unidad de Inteligencia Financiera de Ha
cienda por su presunto involucramiento en una
trama financiera que movía recursos públicos
y privados por una ruta de distintas compañías
que desembocaban en otra empresa con la que
Genaro García Luna mantenía su estilo de vida
en la costa este de Estados Unidos

PERO HACE 18 años antes de quedarse sin
cash Esperanza García Luna construyó una
carrera dentro de las administraciones fede

rales de Fox y Calderón en paralelo con la de
su hermano En 2002 apenas en calidad de
pasante de la licenciatura en periodismo y sin
experiencia previa en el ramo la mujer fue
contratada en la Policía Federal Preventiva en
el área de investigación de delitos Después
cuando su hermano fue colocado en la Se
cretaría de Seguridad Pública por Calderón
Esperanza García Luna fue ascendiendo cada
vez más en el escalafón hasta llegar a reportar
salarios de más de un millón de pesos netos al
año en 2008 según su declaración patrimonial
revelada por el periodista Maurizio Montes de
Oca en La Octava

LA ENTRADA EN vigor del nuevo Instituto
Nacional de Salud para el Bienestar Insabi
abre nuevos retos no sólo en lo que concierne
al cuidado de los mexicanos sino también en
materia de combate a la corrupción Aún están
pendientes una serie de demandas iniciadas por
las organizaciones Justicia Justa e Impunidad
Cero por desvíos en el Seguro Popular calcu
lados en más de 88 mil millones de pesos cau
sados por los gobiernos estatales en el sexenio
pasado Lo de siempre precios inflados pagos a
empresas fantasmas aviadores y transferencias
a cuentas misteriosas El gobierno federal tiene
aquí un reto para investigar

Astillas

CARLOS ROMERO DESCHAMPS mantiene
el control en el sindicato petrolero e inclusive
en partes importantes de la estructura de
Pemex dijo ayer el abogado laboralista Pablo
Franco Señaló que por estatutos de la organi
zación sindical el mando no está vacante sino
ocupado por un personaje de la misma camari
lla romerista y que no necesariamente se pue
de forzar una elección que sustituya al actual
secretario general sustituto Todo listo para
que el Senado de Estados Unidos apruebe el
nuevo tratado comercial de Norteamérica lue
go que un comité de esa cámara aprobara ayer
los términos que seguramente serán ratifica
dos próximamente Y mientras ha sido consig
nada a la Fiscalía General de la República una
investigación financiera relacionada con Edgar
Elias Azar quien fue presidente del Tribunal
de Justicia de la Ciudad de México y embajador
ante los Países Bajos hasta mañana
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AL MENOS 40 SICARIOS EN LA MASACRE DE BAVISPE

A Julián LeBarón y otros familiares de Las
víctimas de la masacre en Bavispe se
reunieron con funcionarios de la FGR entre

ellos Alejandro Gertz Mañero y Alfredo
Higuera Bernal quienes les informaron que
hay 40 involucrados Foto Pablo Ramos
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QUE las indagatorias que dio a
conocerlaUIF que encabezaSan
tiago Meto sobre las cuentas de
los Legionarios de Cristo tienen
comoobjetivoaMartaSahagúny
noalaasociaciónreligiosa

La esposa del ex presidente Vi
centePoxfuegran amigadelfun
dador de laLegión Marcial Ma
ciel acusadode múltiples abusos
sexuales aniños yseprevé queen
los próximos días se anuncie el
avance de estas pesquisas

QUE ni los elogios del Pre
sidente tranquilizaron a Mar
tha Barcena representante de
México en EU quien exhibió vía
Twitter la descortesía de la SRE
que le asignó un lugar de emba
jadoranotitular enlapenúltima
filade lareunióndediplomáticos
conAMLO en Palacio Nacional

Hayque recordar que en la firma
del agregado al T MEC no solo se

retraso la autorización para que
ella asistiera sino que ni siquie
ra le guardaronunasillaentre los
invitados lo que obligó aunmovi
miento de último minuto Así se
llevaráconMarceloEbrard

QUE elpresidente delaCona
go Francisco Domínguez en
cabezó en Querétaro unareunión
con los gobernadores de Michoa
cán SilvanoAureoles de Hidalgo
OrnarEayad yde Guerrero Héc
torAstudillo para delinear una
propuestaque llevarán al secreta
rio de Seguridad AlfonsoDurazo
afindeconvertirlos cónclavesma
ñaneros entre autoridadesfedera
lesyestatales en espacios de deci
sión estrategiayseguimiento

Elacuerdo delos mandatarios nin
gunodeMorena ocurretres sema
nas después de que el Presidente
balconeara a quienes desairan las
reunionesdelgobiernofederalpara
conversarsobre seguridaddelunes
aviernesalas 6 délamañana
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1 Líder regional Hoyse realizará la ceremonia de insta
elación de la presidencia pro tempore de la Comunidad

de Estados Latinoamericanos y Caribeños en la Ciudad de
México Trabajo impecable han realizado los colaboradores
de Marcelo Ebrard secretario de Relaciones Exteriores No
sólo han logrado reunir a al menos 18 cancilleres para el
encuentro donde con el presidente Andrés Manuel López
Obrador como testigo México asumirá dicha presidencia
de la CELAC También han logrado el apoyo general a la
gestión de México al frente de un mecanismo indispensa
ble de concertación política e integración y que reúne con
propósitos comunes a 33 naciones Amplio poder de con
vocatoria Iniciar el año promoviendo el diálogo y la amis
tad entre hermanos latinoamericanos es lo mejor que puede
pasar Más que nunca el mundo merece paz

2 Alabaja Aunque usted no lo crea Nuevo León sí puede
estar peor Tras una racha de 14 homicidios el gobier

no de Jaime Rodríguez El Bronco adelantó que reforzará la
instalación de puestos de vigilancia se ordenarán más cá
teos y se trabajará en forma más coordinada entre Ejército
y Fuerza Civil Manuel González secretario de Gobierno
reconoció un inicio de año muy violento que incluso supe
ra por dos casos la cantidad de crímenes cometidos en ese
mismo periodo en 2019 Cuestionado con respecto a si se
contempla un cambio de mandos González respondió que
ése no es tema No tiene nada que ver eso que está pregun
tando usted señaló molesto a los reporteros Estará eno
jado porque sus números se derrumban Pues haga algo

3 En fiming Mientras caían misiles en la base de Ain Al
Asad Irak que aloja a tropas estadunidenses nuevo

episodio de la tensión bélica que se vive en Oriente Medio
luego de que el Departamento de Defensa de Estados Uni
dos asesinara a Qasem Soleimani mando militar de Irán
Marcelo Ebrard secretario de Relaciones Exteriores de Mé
xico se reunía con Jean Pierre Lacroix secretario gene
ral adjunto para Operaciones de Paz de la ONU con quien
acordó profundizar la cooperación de nuestro país y el or
ganismo para ampliar las oportunidades de capacitación de
personal en estos ámbitos México confirmó su respaldo a
las acciones que lleva a cabo Naciones Unidas para promo
ver la paz Y estos días serán trascendentales para ponerle
freno a dos de los ejércitos más poderosos del mundo EU 1
e Irán 14 desatarán la pesadilla mundial Frénenlos
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W Alo quevinieron El jefe de la Oficina de la Presidencia
Tl de la República Alfonso Romo pidió a los embajado

res y cónsules mexicanos apoyar en la atracción de inver
sión extranjera mandando al exterior mensajes de que hay
confianza en México para apoyar el crecimiento económi
co que no se logró el aflo pasado Durante la XXI Reunión
de Embajadores y Cónsules 2020 les dijo que no podemos
darnos el lujo de cambiar las reglas del juego si no no ha
brá inversión y sostuvo que México ofrece estabilidad po
lítica y fiscal El futuro de este país depende del entusiasmo
y de la confianza que mandemos al exterior y al interior de
este país A ver No son unos infantes desconocedores de la
importancia de ostentar un cargo diplomático O todavía
creen que sólo son floreros de talla internacional No saben
a lo que vinieron A trabajar

SUn Senado reluciente Nueve años después de inau
gurado su edificio en Paseo de la Reforma ya necesita

una manita de gato Así que el Senado destinó 254 millones
823 mil pesos para obras de prevención y rehabilitación de
sus instalaciones con el fin de brindar seguridad y protec
ción a trabajadores y legisladores El colmo es que un re
porte de obras expone que desde la entrega del inmueble
se detectaron problemas de goteras y filtraciones de agua
en patio hemiciclo Torre de Comisiones y Pleno Idea de
quién el gastarse el dinero así Mónica Fernández presi
denta de la Mesa Directiva está obligada a exigir a los legis
ladores una actuación así de reluciente
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Que hacemos con la mariguana

Silas columnas en los perió
dicos fueran un indicador de

qué tantas posibilidades hay
que el Senado legalice la canna
bis para uso médico científico
lúdico e industrial estaríamos en
el umbral de la aprobación de una
ley disruptiva profundamente
liberal y también altamente po
lémica Inspirada por Jorge Alco
cer su coordinador de asesores la
secretaria de Gobernación Olga
Sánchez Cordero ha dado la gran
la batalla para que se apruebe este
mes como anunció el Senado que
se presentaría el dictamen

La legalización de la cannabis
ha sido vista desde ángulos eco
nómicos sociales y de violencia
fortaleciéndose la línea de pen
samiento que sostiene que es el
mejor camino para reducir la inse
guridad El argumento es lineal si
se legaliza el crimen organizado
perderá los incentivos para luchar
por su producto la mariguana
su poder se verá disminuido y se
someterá a los designios del mer
cado enfrentando la competencia

de los productores extranjeros de
la droga

El argumento es enarbolado
por especialistas Los homicidios
podrían bajar hasta un 80 ha
dicho Santiago Roel director de
Semáforo Delictivo Quitar la re
gulación ha señalado Juan Fran
cisco Torres Landa de México
Unido Contra la Delincuencia
eliminará el poder del narcotrá
fico El secretario de Seguridad y
Protección Ciudadana Alfonso
Durazo es de quienes más creen
que la legalización reducirá la vio
lencia La legalización se encuen
tra en el programa de gobierno
del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador quien sin embargo
en los últimos tiempos no se ha
mostrado entusiasta La legali
zación no es una prioridad dijo
pero si el Senado lo hace acatará
su decisión

La discusión sobre la legaliza
ción de la mariguana en México
tiene años y era inviable hasta
que en Estados Unidos comenza
ron a aprobarla Ya son 23 los es
tados que lo han hecho incluido
California el principal productor
de mariguana en el continente
El contagio se extendió a México
aunque a diferencia de Estados
Unidos aquí se quiere una ley fe
deral mientras que allá es estatal
Salvo que el Presidente vuelva
a fijar una posición que cambie
el humor de los legisladores de
Morena la aprobación vendrá
sin que se hayan explorado sus
virtudes y defectos sin contami
nación política o ideológica Si se
debatiera sin esos vicios se vería
que no hay consenso en el mundo
sobre si la legalización reduce o
no la violencia

Evelina Gavrilova Takuma Ra
mada yFloris Zoutman escribie
ron en la edición de enero del año

pasado de The EconomicJournal
que la legalización de la mari
guana para fines médicos en los
estados de la Unión Americana

que tienen frontera con México

condujo a una fuerte reducción en
el crimen violento del orden del
13 Ese porcentaje fue aun ma
yor en aquellos condados a menos
de 350 kilómetros de la frontera

Sus resultados dijeron fueron
consistentes con la teoría de que
la descriminalización de la pro
ducción y distribución de la mari
guana conduce a la reducción del
crimen violento en los mercados

tradicionalmente controlados por
las organizaciones mexicanas de
narcotráfico que son las que más
contribuyen al fenómeno en esa
región

Pero un año antes Mike Adams
reportó enForbes que funciona
rios del gobierno de California
afirmaban que la legalización de
la mariguana estaba provocando
más crímenes En Sonoma a unos
100 kilómetros de San Francisco
uno de los condados de mayor
producción de vino Adams regis
tró que los funcionarios locales se
quejaban que todo el negocio de
la mariguana legal no había he
cho nada por la comunidad salvo
el incremento de invasiones a ca

sas crímenes violentos y asaltos
El fenómeno no era aislado Lo
mismo encontró en otros conda
dos donde la violencia se detonó

por la obtención de la mariguana
mediante cualquier medio para
transportarla a la Costa Este y
venderla en el mercado negro
Como resultado dijo el jefe de la
policía de Sonoma los cuerpos
se están apilando

Adams recordó que no era la
primera vez que la mariguana le
gal había sido asociada con un in
cremento en crímenes violentos

En 2017 el entonces procurador
Jeff Sessions dijo que la legali
zación de la venta de mariguana
en estados como Colorado uno

de los ejemplos más utilizados
en México para reforzar el argu
mento de la legalización era cul
pable de la violencia en algunos
de los suburbios de sus ciudades

En su estudio Gavrilova Ramada
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y Zoutman argumentan que al le
galizar la mariguana se descrimi
naliza de facto el consumo

La diferencia principal entre
los estados que la permiten para
uso medicinal no es su disponi
bilidad sino el origen de la droga
Los estados que tienen leyes
explicaron permiten la produc
ción local de la mariguana dentro
del mercado de Estados Unidos y
disminuyen la barrera para entrar
en él creando una competencia
con los cárteles de la droga mexi
canos En el reporte de Adams
el comisionado de Agricultura
de Sonoma dijo que los proble
mas de violencia no se ubicaban

en aquellos lugares donde estaba
legalizada la mariguana sino
donde había prohibición

Los argumentos establecen una

correlación entre la apertura del
mercado con la disminución de

la violencia pero expertos esta
dounidenses han advertido que
las experiencias en otros países
no pueden trasladarse a México
por los problemas de violencia
impunidad bajos ingresos e in
seguridad que no tienen Estados
Unidos Holanda o Canadá La de
bilidad institucional y la corrup
ción agudizan las diferencias

Este es quizás el ángulo más
importante soslayado al compa
rarse naciones cuyas condiciones
sociopolíticas son asimétricas Esa
visión dice una experta mexi
cana no visualiza que las orga
nizaciones criminales se enfocan

a los mercados ilícitos y mutan
de mercado Junto con ello otro
aspecto ignorado es que la ma

riguana no es el detonador de
la violencia en México sino la
cocaína y las metanfetaminas
De aprobarse que nadie se sor
prenda si la violencia no baja

La legalización de
la cannabis ha sido

vista desde ángulos
económicos sociales
y de violencia
fortaleciéndose

el pensamiento
que sostiene que
es el mejor camino
para reducirla
inseguridad
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2020 año de
descontento

Signos vitales
Alberto Aguirre

2020 año de descontento
espués de varios años la incertidumbre se ha
vuelto una constante Y no obstante el modera

I do crecimiento para América Latina previsto
S por Moody s el riesgo político afecta las pers

pectivas económicas
La agencia calificadora liberó un reporte sobre las

perspectivas de inversión en el hemisferio donde un ba
jo crecimiento económico y crecientes tensiones sociales
complicarán la formación de políticas y los esfuerzos de
consolidación fiscal El descontento social señala se

mantendrá como determinante de las bajas expectativas
Los gobiernos latinoamericanos están expuestos a

shocks repentinos enfatiza el equipo de Moody s enca
bezado por Renzo Merino originados ya sea por
una caída en los precios de los productos básicos una es
calada en tensiones comerciales o salidas repentinas de
capital

El debilitamiento de las instituciones y la expansión róm
pante de la corrupción también disminuirán la capacidad
de absorción de los shocks en aquellos gobiernos con altas
cargas de deuda y bajos amortiguadores fiscales

Barbados Colombia Jamaica Panamá y Surinam re
gistraron mejorías Argentina Nicaragua y México esta
rían atrapados por la incertidumbre El cambio de pers
pectiva negativo A3 negativo fue el resultado de una
formulación de políticas cada vez más impredecible del
gobierno y la creciente dependencia de Pemex Baa3 ne
gativo al apoyo del gobierno Se calculó en 2 el creci
miento del PIB para el 2020

La inestabilidad de los sistemas políticos y la ingober
nabilidad son la principal amenaza en el corto plazo Las
expectativas socioeconómicas no satisfechas están gene
rando mayores presiones sociales observan los analistas
de Moody s Y el menor crecimiento económico es un deto
nante de las tensiones sociales Los episodios de disturbios
sociales en la región han sido impulsados por factores es

pecíficos de cada país con expectativas socioeconómicas
insatisfechas como un hilo común

Una fuente de descontento social ha sido la reacción

violenta contra las políticas de ajuste que implicaban medi
das severas para abordar los crecientes desequilibrios fis
cales y externos Una segunda fuente de la tensión social
ha sido el descontento con la clase política derivada tan
to de la pobre prestación de servicios públicos como de la
percepción de niveles generalizados de corrupción Final
mente un tercer factor está asociado con la persistente des
igualdad ya que a pesar del progreso en la reducción de
tasas de pobreza la distribución del ingreso sigue siendo
muy sesgada en la región

El control de la corrupción es débil en América Latina y
se percibe que ha empeorado en la última década indi
ca Moody s
Efectos secundarios
CAPACITADORES Convocados para compartir sobre la
política exterior para el bienestar los cónsules y embaja
dores del gobierno de México acuden a su 31 reunión
anual Ayer los diplomáticos fueron recibidos en Palacio
Nacional y hoy escucharán a los titulares de Hacienda
Función Pública y la Fiscalía General de la República Por
la tarde podrán acudir a un almuerzo con el coordinador
de la bancada morenista en San Lázaro Mario Delga
do y posteriormente a un diálogo con Beatriz Gutié
rrez Müller sobre la memoria histórica y cultural de la 4T

RECLAMO La senadora panista Xóchitl Gálvez en
vió un escrito a la secretaria de la Función Pública Irma
Eréndira Sandoval para que se haga una auditoría a
cómo evolucionó el patrimonio del titular de la CFE a lo lar
go de los años que ha tenido en los cargos públicos Sabe
mos que sólo una etapa de su vida no ha sido funcionario
pero desde los años 70 sólo se ha dedicado a ser funcio
nario público Y lo que solicito es que se analice si lo que
ha ganado corresponde a lo que tiene refirió
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ROZONES
La UIF no descansa

Arranca el año con formalidad y la Unidad de Inteligencia Financiera que conduce
Santiago Nieto ya dio a conocer nuevas investigaciones y denuncias en el comba
te a la corrupción Ahora la UIF va contra el expresidente del Tribunal Superior de
Justicia capitalino Edgar Elias Azar a quien denunció ante la Fiscalía General de la
República por presunto lavado de dinero y enriquecimiento ilícito Además ya inda
ga a Marta Sahagún por supuestamente entregar recursos públicos a los Legionarios
de Cristo Y apenas Nieto Castillo dio a conocer en diciembre el balance de 2019 en
el que destaca un alza de hasta 1 409 por ciento en cuentas bloqueadas No descansa
ni en vacaciones

CDMX con 5 mil policías más
Al presentar su plan para el primer trimestre de 2020 el jefe de la policía capitalina
Ornar García Harfuch tuvo un punto a su favor admitió que hay un déficit de efec
tivos Por eso resalta que lejos de echarse para atrás anunció que en su estrategia
se contratará a 5 mil agentes para reforzar a la Secretaría de Seguridad Ciudadana
que encabeza y de entrada los primeros 800 deberán ya estar laborando antes de
que termine el mes en las alcaldías con mayores problemas de delincuencia Y ya
encarrerado es alentadora la noticia de que está al pendiente de depurar a los malos
elementos pues en los primeros tres meses al frente de la SSC al menos 12 agentes
fueron dados de baja y nueve de ellos son investigados por extorsión

Martha Bárcena defiende su lugar
Vaya embrollo el que padeció ayer la embajadora de México en Estados Unidos Mar
tha Bárcena cuando asisitió a Palacio Nacional donde se llevó a cabo la reunión de
embajadores con el Presidente de la República Resulta que al llegar y ver que el lugar
que le habían asignado quedaba en la fila 12 de las 14 que estaban ahí la diplomática
le tomó una fotografía al asiento que tenía la leyenda embajadores no titulares y la
subió a su cuenta de Twitter a modo de queja Tras lo anterior personal de la SRE se
acercó a ella y la condujo a una de las primeras filas Después la embajadora agrade
ció el gesto a través de la misma red a quienes tomaron las medidas necesarias para
que los embajadores mis colegas sean considerados

Consejo de seguridad azul
A diferencia de los Consejos de Seguridad que se han llevado a cabo durante la
presente administración existe la posibilidad de que haya una nutrida asistencia
de gobernadores surgidos del PAN ya que este fin de semana en Ciudad Juárez el
anfitrión será el mandatario de Chihuahua Javier Corral quien si bien ha mantenido
su distancia de la asociación civil conformada en agosto pasado por sus correligiona
rios y también de las autoridades federales es una de las piezas clave de ese partido
político para las batallas electorales de 2021 Hace 10 años la sede Ciudad Juárez fue
considerada por segundo año consecutivo la ciudad más violenta del mundo y en
noviembre pasado sólo estaba abajo de Tijuana en homicidios dolosos en el país por
lo que el cierre de filas al que convocó el gobernador de Chihuahua con el Gobierno
federal los gobiernos federales y los municipios es más que urgente

Luto en las artes
Triste noticia la muerte del promotor musical y cultural Ignacio Toscano ayer por la
tarde Y es que su vasto conocimiento en todas las manifestaciones artísticas lo con
dujo a diversas instituciones culturales En Oaxaca el gobernador Alejandro Murat
lamentó su deceso y destacó su legado a cargo del despacho de la Secretaría de las
Culturas y Artes de la entidad El Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura tam
bién se pronunció y recordó a Nacho como se le conocía en el mundo cultural por su
trabajo como subdirector de Ópera del instituto por dirigir a la Compañía Nacional
de Danza y por sus proyectos culturales
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SuspendeneleccióndelSindicatodelGCDMX
El Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje encontró anomalías en la convocato
ria de elección del Sindicato Ünico de Trabajadores del GCDMX y suspendió el pro
ceso Y es que dice el Tribunal que hay irregularidades en la fecha domicilios y bases
de la elección que ponen en duda que los trabajadores tengan conocimiento de la
fecha exacta y de las reglas para elegir a su directiva sindical Otro detalle que llamó
la atención del Tribunal es que sólo dos personas Hugo Alfredo Alonso y Armando
Bautista pudieron contender por la dirigencia sindical en medio de señalamientos y
obstáculos de los demás aspirantes para poder contender Pues qué pasó
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SERÁ
Otra mujerdehierro
Bien es sabido que durante las gestiones
de Raquel Buenrostro como Oficial
Mayor de la Secretaría de Hacienda
no hubo poder amistad ojerarquía que
influyera en las decisiones de compra
del Gobierno federal por lo que ahora
que se ha concretado el relevo en esa
posición cuentan que sonmuchos los
liderazgos de la 4T que se frotan las
manos esperando unpersonaje por
lo menos un poquito más flexible No
obstante aseguran que ThalíaLagunas
es un hueso duro de roer y que quienes
buscan metermano en la designación de
contratos se quedaránúnicamente con
las intenciones Será

Enlamirade laASF
No es por asustar a algunos pero dicen
que laAuditoría Superior de laFede
ración que llevaDavid Colmenares
tiene la lupapuesta en elmanejo de los
recursos que hicieron dos dependen
cias en el sexenio pasado Cuentan que
las revisiones seránminuciosas a las
operaciones realizadas en el Infonavit
de David Penchyna en el Fonatur en
aquel tiempo de Héctor Gómez Barra
zayMiguelAlonso Reyes Será

Intensaactividad
Su trabajo es intenso pero discreto Por
eso dicen que la secretaria Olga Sán
chez Cordero le tiene mucha confianza
al subsecretarioRicardo Peralta Y

es que aunque no se dice nada en los
últimos seis meses se ha reunido con
campesinos normalistas transpor
tistas senadores diputados federales
ylocales gobernadores presidentes
municipales secretarios generales de
gobierno industriales académicos
periodistas profesionistas grupos
religiosos activistas artistas ydemás
grupos para resolver coyunturas que hoy
se reflejan en gobernabilidad Será
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Mandamasoscuro
Y quienno da una enmateria de gober
nanza se dice es el gobernador de Ve
racruz Cuitláhuac García pues quien
verdaderamente lleva las riendas del
poder estatal es el secretario de Gobier
no EricPatrocinio Cisneros Burgos a
quienpor cierto se le vincula con gente
del crimen organizado principalmente
de la zona de Coatzacoalcos Será
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TRAS BAMBALINAS

Los abogados de Genaro García Luna han entablado una
negociación con el Departamento de Justicia de EU para evitar el
juicio que se le prepara
La información que maneja el extitular de la Agencia Federal de
Investigaciones y extitular de la Secretaría de Seguridad es clave
en la negociación
Todavía es temprano para saber qué tipo de acuerdo
puede alcanzarse García Luna conoce detalles de
implicados en el fenómeno del narco en ambos lados de
la frontera incluidos integrantes de diversas agencias
norteamericanas

Especialistas sostienen que los norteamericanos no ven
con malos ojos que García Luna le sirva en futuros casos al
Tío Sam y al mismo tiempo se abstenga de balconear a los
norteamericanos Pero también les puede decir lo que ellos
quieren que les diga

Gobernadores no olvidan
Un grupo de gobernadores entre ellos Silvano Aureoles de
Michoacán Omar Fayad de Hidalgo y Héctor Astudillo de
Guerrero visitaron en Ouerétaro al mandatario Francisco
Domínguez para hablar de seguridad
Los gobernadores todavía no olvidan la balconeada en Palacio
Nacional de los mandatarios que no asisten a las reuniones
tempraneras de seguridad
Por eso llegaron al acuerdo de demandar en su próxima
reunión con Alfonso Durazo agendada para el 14 de
enero que tales reuniones sean espacios de decisión e
implementación de estrategias no encuentros sociales
Los gobernadores seguirán reuniéndose para llegar al cara a cara
con funcionarios federales con una posición compartida para
reencausar la lucha contra la delincuencia organizada en el país

La marcha se mantiene

La Fiscalía General de la República compartió con integrantes
de la familia LeBarón avances de la investigación sobre la
emboscada en Bavispe Sonora en la que fueron asesinadas
nueve personas
La autoridad federal busca que la impunidad no sea un acicate
más en la demanda de la familia LeBarón de que las bandas
mexicanas del crimen organizado sean clasificadas como grupos
terroristas como quiere el gobierno de EU
Tienen elementos La propia Fiscalía les informó que los niños y
mujeres fueron ejecutados por una banda de 40 sicarios
A pesar de la información que recibieron los LeBarón
mantienen su compromiso de marchar junto al poeta
Javier Sicilia de Cuernavaca a Palacio Nacional entre el
23 y el 26 enero próximo
Un marcha que tiene inquietos a sectores gubernamentales que
lo ven como un acto político hostil
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Desenfundar el arma

Grupos inconformes de trabajadores del campo entre ellos
familiares del general Emiliano Zapata externaron su rechazo a
las políticas del presidente López Obrador en su reciente visita a
Morelos

Hubo gritos y empujones y la situación pudo haberse salido de
control cuando un policía estatal desenfundó su pistola y amagó
a los inconformes

Entre asustados y sorprendidos sus propios compañeros
lo detuvieron y lo desarmaron La orden era que los
agentes que participaran en el operativo de seguridad lo
hicieran desarmados

Al policía le aguarda una sanción queda claro que el gobernador
Cuauhtémoc Blanco no ha podido con un paquete que lo
sobrepasa

pepegrillocronica gmail com
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1 tuit en las redes fue el que evidenció lo
Eque acontecía en Palacio Nacional mi

nutos antes a las 12 55 horas de que
arribara el Presidente de la República al
salón Tesorería para la reunión con los
embajadores y cónsules

Era de la embajadora de México en
Estados Unidos Martha Bárcena Mostraba una foto
del respaldo en el que se hallaba sentada y cuyo letrero
anunciaba embajadores no titulares

La insigne representante en Washington la sede di
plomática más importante de nuestro país en el exterior
simplemente no tenía lugar considerado en la reunión

A Fabián Medina jefe de la oficina del secretario de
Relaciones Exteriores Marcelo Ebrard le pareció que la
embajadora de México en EU de larga ybrillante trayec
toria en el Servicio Exterior además de ser nuestra primera
mujer en representarnos en Washington no merecía un
lugar en la primera fila Bueno ni en la segunda fila ni en
la tercera Ni ser embajadora titular pues

Al ver lo que sucedía compañeros diplomáticos de
Bárcena ofrecieron su lugar a la embajadora Ella declinó

Dentro de Palacio Nacional el rumor crecía El propio
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Andrés Manuel López Obrador
era informado de la situación y
del malestar entre los miembros
del Servicio Exterior Mexicano

Apareció Roberto Velasco
vocero de Ebrard no el canci
ller o los subsecretarios para
tratar de enmendar el desagui
sado ofreciéndole un lugar ade

lante La embajadora se mantuvo en aquel lugar distante
al que la empujaron las miserias y los celos que se viven
en la SRE sabido es que Marcelo trae diferencias con
Bárcena porque él quería designar como embajador en EU
a un allegado suyo Martha es nombramiento de AMLO

Intervino entonces el propio Presidente Pidió a uno
de sus ayudantes llevar a la embajadora a la primera fila
y ubicarla en el centro frente a él

Se apersonó un miembro de la ayudantía de López
Obrador y le explicó a la embajadora que el Presidente le
pedía pasara a primera a la fila que tenía un lugar para ella

La embajadora de México en Washington pasó así a
ocupar el lugar que le correspondía el que de acuerdo a
su importancia como representante de nuestro país en
Washington ameritaba Pero ya para entonces quedaba
evidenciada ante todos los embajadores y cónsules mexi
canos la mezquindad y la miseria con la que se mueven
desde las oficinas que encabeza Ebrard

A la hora del discurso para subrayar su posición y el
lugar que para él tiene Bárcena el Presidente apuntaría
con todas sus letras Quiero agradecer mucho a la emba
jadora de México en Washington Martha Elena Bárcena
por su labor por su trabajo

Y otro tanto haría más tarde vía Twitter

Si querían humillar y exhibir a Bárcena no lo lograron
Andrés Manuel lo impidió

GEMAS Obsequio de AMLO a embajadores y cónsu
les De nueuo empiezan a hablar de México como el

hermano mayor en América Latina y El Caribe

MARTHAMERCEDESA CMAIL COM

MARTHAANAYA
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